

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. en las librerías de la viuda de Cruz frente á S. Felipe; en la de dillareal y en la estamperia Ve Valla calle de Carretas; en la de Minutria calle de Toledo, y en la Redaccion calle de los Remedios núm. 10 cuarto principal.

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIODIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

CRONICA NACIONAL

NOTICIAS DEL NORTE.

PAMPLONA 22 de abril. Ayer salieron unos 800 hombres y 40 caballos de esta guarnición y de la gente del Mochuelo en busca de dos compañías de facciosos que de continuo recorren estos contornos. En efecto, las hallaron en los términos de Oricain y de Ciaurriz. Se pasó el día en escaramuzas y hubo tres ó cuatro muertos y algunos heridos de una y otra parte. Este fue el resultado militar de la jornada.

Al volver la tropa á la ciudad miré con atención á los gastadores de Soria, y vi tres de ellos pisar materialmente con los dedos. Es una lástima ver como se halla de calzado este regimiento. Son muchos los soldados que no pueden salir á la calle por falta de zapatos. En lugar de principiar por arreglar morriones á la portuguesa y otras bagatelas, ¿no importa ba mas calzarlos á la inglesa ó á la francesa? Porque generalmente los zapatos que se hacen en España para los pobres soldados, son pan para hoy, hambre para mañana. No se hizo un cargo mas inmerecido al ministro Mendizabal que el de los zapatos de 37 rs., ¡ojalá que viniesen medio millon de pares como aquellos, y la tropa podria tener calzado para un año! ¿cuánto costará segun el sistema actual? Bien que si se usa de la economía que con los soldados de Soria, con pocos zapatos hay bastante.

P. D. La guarnición de Valcarlos hizo ayer una salida, mató algunos facciosos é hizo 11 prisioneros.

SAN SEBASTIAN 28 de abril. Anteayer se hizo un reconocimiento sobre la línea enemiga por la parte de Hernani con solo cuatro compañías de Gerona y Granada á las órdenes del coronel O'Gawlor. Como los facciosos vieron poca fuerza, osaron salir algo de sus trincheras y atacaron una posición que defendía la compañía de tiradores del primer batallón del acreditado regimiento 3.º de ligeros, y fueron rechazados por ella, dejando tendidos un capitán y tres ó cuatro soldados, sin mas pérdida nuestra que un tirador herido levemente. Con esto ya no se atrevieron á salir mas y el repliegue se verificó sin un tiro.

Ayer, con el plausible motivo del cumpleaños de la Reina Gobernadora hubo gran pa-

rada en el glasis de esta plaza, donde el brigadier Araoz revistó al batallón de marina, 3.º de Zaragoza, 2.º del 2.º ligero, provincial de Mondoñedo, el de Milicia nacional, una sección de artillería rodada y un piquete de caballería del 5.º ligero, el cual trabajó despues haciendo el manejo de la lanza, y varias evoluciones.

Las tropas recibieron un día de haber con algunos fondos que pudieron reunirse, y así celebraron los días de su amada Reina, deseándola muchos de prosperidad. Lo que causó extrañeza es que la ciudad de San Sebastian no celebrase este día ni siquiera con el tamboril del país, ni iluminación como otras veces, cuando Irun y otros pueblos lo festejaron corriendo bueyes y divirtiendo al público.

NOTICIAS SOBRE EL ATAQUE DEL FUERTE DE RAMALES.

SANTANDER 30 de abril. Nuestra artillería estaba ayer colocada al frente de Ramales, en cuyo punto se me asegura se siente hoy desde las cuatro de la madrugada y sin interrupción un horroroso fuego, sin que hasta la fecha se sepa resultado.

El día 28 uada ocurrió, á escepcion de algun fuego de guerrillas. Apenas llegan á 100 hombres los que hasta aqui hemos perdido.

Maroto continuaba en Carranza, y ha retirado los cántabros de Ramales por la deserción que empezaba á pronunciarse en sus filas.

El general en jefe ha mandado que las fuerzas que guarnecen la Cavada avancen y se sitúen en la Alcomba y Treto, y con efecto lo han verificado esta mañana.

LOGROÑO 1.º de mayo. El telégrafo de Lárrega á las cuatro y media de esta tarde ha dado el parte siguiente. El comandante militar de Puente la Reina al señor comandante general de ambas Riojas. El Exmo. señor virrey en cargos de Navarra ha atravesado esta mañana á las siete y media victoriosamente el río Arga por la parte de Belascoain; los enemigos huyen dispersados por Arquñariz: nuestras tropas los persiguen.

BURGOS 3 de mayo. Parece que las operaciones contra los fuertes de Ramales y Guardamino siguen con la mayor actividad; asegurándose, que ni el ejército de Napoleon habria sido capaz de vencer tantos obstáculos como los presentados por el enemigo, y que han de-

saparecido en pocos días á la vista de nuestras tropas.

Es probable que desde ayer esté ya jugando la artillería contra la plaza, aunque se cree de que sin trabajar esta mucha se dará el asalto á solicitud del soldado, que lleno de entusiasmo y valor quiere hacer tremolar en lo mas alto de aquellas ásperas montañas el pendon de Isabel II.

Aquí se está reuniendo un número crecido de quintos, los cuales con la tropa de la guarnición de esta plaza, con la que recorre la sierra y ocupa las fortificaciones de la provincia, comprondrán aproximativamente el número de 63 hombres.

CORRESPONDENCIA

DE LAS PROVINCIAS.

BILBAO 27 de abril. Los facciosos han abierto zanjas y formado parapetos en las alturas que circumbalan esta plaza, con objeto sin duda de oponerse á las salidas que haga esta guarnición: los mismos han fortificado el molino de viento situado en Archanda, punto muy dominante á la inmediación de esta villa, y entre el fuerte de Capuchinos y el de Banderas. Difícil será ahora apoderarse de aquel sólido edificio que debió haberse utilizado por nuestras tropas, ó bien destruido para que no sirviera, como hoy sirve, de atalaya avanzada de los enemigos. Por un descuido semejante estuvo cerca de ser ocupada por los mismos la iglesia de Begoña en el último sitio que sufrió este baluarte inespugnable, sin que el daño que desde ella hicieron en el anterior hubiese servido de aviso para lo sucesivo, y por el propio vicio se les dejó la de Abando, desde donde detonó con tanto furor derramando tanta sangre preciosa el cañon parricida.

SANTANDER 30 de abril. Efectivamente empezaron las operaciones en la parte oriental de nuestra provincia el día 27, cumple-años de la reina gobernadora. Una alocución del Sr. conde de Luchana dirigida á sus tropas participaba la toma de una posición difícil del enemigo llamada la Cueva, contigua á Ramales, y la señalaba como preludio de nuevos triunfos en las posiciones formidables que aun hay que tomar. Allí se causaron al enemigo 3 muertos, se les cogieron 19 prisioneros, incluso un oficial y un cañoncito de á cuatro. Nuestras tropas se apoderaron ademas de varias posiciones

AL DOS DE MAYO,

IDEAS SUELTAS.

Si los despojos mortales de aquellas sublimes almas que orgullosas abalieron las águilas soberanas al despuntar nuestro siglo de gloria y desdicha amarga, gigante idea de muerte germen de vida lejana, resucitarán vestidos con su valor y sus armas, su viva fé y sus proezas su altivez y su constancia con la ronca voz del trueno nuestra indolencia acusarán; y alto crimen llamarán á nuestra quietud bastarda. ¿Por qué, españoles valientes, vuestras antiguas usanzas

renegais adormecidos, creyendo en falsas batallas? ¿Falta la vida á los héroes? ¿Murió la fé castellana? ¿Cayó la virtud vendida? ¿Solo hay vejez en España? ¡O bien virtudes y vicios carcoma son de la patria, los vicios por verdaderos y las virtudes, por falsas! El amor, porque es mentira, la amistad porque es esclava el entusiasmo quimera y el puro civismo nada? ¡Ah no: no permita el cielo que en la deshecha borrasca en que arrebatada voga de mil pueblos la esperanza, como un sueño de delicias que entre dos abismos pasa como un ángel de ventura entre las iras mundanas; deshonra perpetua sea

el fin del horrible drama, que los tiranos atizan en la sangrienta Navarra; ante el pueblo silencioso, ante la virtud domada, ante la nación que llora ante la traición que manda! En aquel lúgubre día do vió despierta su saña, toda la saña tremenda de Napoleon, la patria, la juventud de sus hijos alzose noble y gallarda, y su aliento generoso redimió la frente insana. La juventud contendia, la ancianidad descansaba; pero sus consejos eran de la juventud el alma, todo frances, enemigo, nuestras familias hermanas: el grito, la independencia, y el estandarte, la fama.

y parapetos, defendido todo con empeño por el enemigo, pues la acción se sostuvo desde las ocho de la mañana hasta ya entrada la tarde. Las noticias ciertas que tenemos hoy alcanzan solamente hasta el 28, y por ellas sabemos que se hallaba ya espedida la carretera hasta Ramales, y que debe ya haberse bajado á la Nestosa la artillería de batir que estará ya establecida contra el reducto de Guardamino, lo que se confirma por algunos transeuntes que han venido hoy asegurando haber oído continuado fuego de cañon sobre Ramales; por lo mismo es de creer que á estas horas haya sucumbido ya esta guarida de ladrones.

Aunque se había dicho anteriormente que el grueso del ejército seguía batiendo á Maroto, no ha salido cierto, pues que este permanece en las alturas de Carranza, y en su observación la división de la G. R. atrincherada ventajosamente. El caudillo rebelde parece que ha recibido refuerzos, y por nuestra parte dos batallones de la brigada Aleson que se hallaban en la Cabada han recibido orden de adelantarse sobre Ramales.

OBEJO 30 de abril. Los facciosos que se llevaron las yeguas de Navas Llanas, parece va á interceptar el correo de Madrid á Córdoba, y lo hubieran ejecutado impunemente sin aquel encuentro que aprovecharon. Si la Milicia Nacional se organizase, con las tropas de Andalucía habría de sobrar para asegurar y limpiar la frontera de Andalucía.

SEVILLA 1.º de mayo. Es chocante que en el momento de peligro en que la libertad se encuentra se tenga en destierro al único príncipe de la familia reinante que ha quedado en las filas nacionales. El infante D. Francisco pudiera ser un útil apoyo del trono y de la Constitución, y su destierro no puede ser efecto sino de intrigas.

CORDOBA 2 de mayo. El alarmante amago de la traición que ahí se agita, ha escitado á muchos patriotas á dirigirse á S. M. pidiendo nos salve y se salve. En otros pueblos de la provincia se están firmando representaciones análogas. Esto es tanto mas al caso, cuanto que de esa vienen emisarios cangrejos que parece se proponen celebrar un cónclave con los magnates amigos del salto atrás. No hay duda que la libertad española se encuentra en una gran crisis. Es de esperar que sea la última.

TERUEL 1.º de mayo. Acompañó á V. un ejemplar del manifiesto del general Van-Halen, el cual no me fue posible remitir como deseára el correo anterior.

La facción de Chelva llegó ayer á Villed, y por la tarde, una partida de ladrones, procedentes de la misma, robaron las cargas y las caballerías á tres infelices arrieros de esta ciudad, que han quedado sumidos en la miseria, en la mayor alicción y desventura. Vivan los tratados...

Nada se sabe hoy en esta de nuestras tropas ó sean las divisiones de Ayerve y Amor, que debieron reunirse en Monreal. De Montalvan

tampoco se ha recibido ninguna noticia. Todo el país está dominado enteramente por los rebeldes envalentonados y orgullosos cual nunca se han visto tanto. El mayor disgusto, y aun la indignación, se apodera de todos los hombres de bien con solo reflexionar nuestra apuradísima situación; el sistema político que se sigue, y la manera y modo con que se nos manda.

VITORIA 2 de mayo. Por las copias que pude adquirir de los partes del coronel Zurbarano, habrá V. visto hasta dónde llega el ardor de este bizarro gefe introduciéndose con mil hombres en el país que tantos tiempos hace no han pisado nuestras tropas. Creo que el gobierno acumulando las repetidas hazañas que tiene hechas desde que obtuvo el empleo de coronel por la batalla de Peñacerrada, sabrá recompensarlas elevándole al empleo inmediato, para ver si encargado de una respetable brigada lleva la guerra hasta el palacio del pretendido rey.

Nuestro ejército ocupará luego á Ramales á pesar de las dificultades que ofrece el terreno por su escabrosidad y obstáculos que han preparado los enemigos. Estos harán resistencia en los puntos mas fuertes, pero serán vencidos porque ya está visto que la victoria va delante de nuestro ejército entusiasta. En la toma de la Cueva hubo de pérdida un capitán y 8 ó diez soldados de tropa muertos y 120 heridos. Se ignora la del enemigo fuera de 26 hombres que cayeron prisioneros, salvándose el oficial que los mandaba. El día 28 se ocupaban los zapadores en recomponer los pasos para conducir la artillería que ha de batir los dos reductos, compuesto el primero de 4 piezas y de 7 el segundo.

El 30 salió Zurbarano con su columna al pueblo de Abechuca donde dió fuego á la casa aspillera que tenían los facciosos y que abandonaron desde el momento que le columbraron. Se ocupan hoy en formar parapetos y obstáculos en Gamarra, y poco satisfecho el general Alzáa con estas dificultades y con la fuerza respetable de dos batallones y varias partidas con los escuadrones de Carrion, y húsares de Arlaban, ha llamado al cura de Dallo que manda seis compañías. Si contara Zurbarano con dos escuadrones de los que sobran en la izquierda no paraba hasta conseguir la derrota de esta gente tan amedrantada ó alejarla una jornada de esta capital.

EL GUIRIGAY.

Madrid 6 de mayo.

Cuando la astucia palaciega pone en juego sus mas viles recursos para llevar adelante sus siniestras miras, entonces es cuando en nuestro modo de ver la prensa independiente, órgano fiel de la opinion pública debe redoblar sus esfuerzos pa-

ra atacar el mal donde quiera y como quiera que se presente. Ni fuera posible de otro modo que la criminal osadía de los traidores se contubiera amedrantada ya que no por la vergüenza, cuando menos por un justo y no infundado temor; ni que el pueblo inocente que trabaja y sufre, mientras sus verdugos maquinan y le oprimen, supiera las infernales intrigas que contra él se fraguan.

Nosotros pues que creemos que ahora mas que nunca corre gran riesgo nuestra libertad, apelamos al noble valor de la prensa independiente para hacer cruda é incesante guerra á los enemigos de la patria, sea cualesquiera el disfraz que los encubra. El público sabe hasta donde raya nuestro valor cívico, y escusado es que le digamos que todavía el temor á inicuas asechanzas que diariamente se nos tienden para desacreditarnos, nos impide tocar cuestiones delicadas, en las que una maligna interpretación podría cebarse á su sabor: sin embargo, nosotros hemos avanzado hasta donde nos ha sido posible teniendo siempre presente que no conviene la destrucción del Guirigay en estos tiempos aciagos y en los que la venalidad y la miseria de muchos papeles públicos reclama como necesaria su existencia para fijar bien las cuestiones públicas y atacar las falsas doctrinas que con mala intención se vierten en ellos para alucinar á los incautos que á la voz de paz se adormecen sin calcular que es una falsa llamada, un anzuelo funesto, con el cual como en otras no lejanas ocasiones se alcanzó la presa que despues sacrificaron bárbara y traidoramente.

Partiendo pues del principio de que á la manera que los males públicos se acrecientan, nuestros clamores deben sermas enérgicos y atrevidos, *empezaremos hoy denunciando á la nacion la ridicula farsa que ha tenido lugar en palacio el día 3 fingiendo los desacreditados ministros que habian hecho dimision y que S. M. no habia querido aceptarla, para salvar así la grave responsabilidad que*

Tranquilo el leon rugia,
porque el leon alcanzaba,
que si la virtud impera
la edad juvenil trabaja.
Hoy en reposo la mente
se entrega á lisonjas vanas,
y piensa lograr victorias,
si viles cuentos hilvana.
Hoy con súplicas humildes
y con pláticas livianas,
pensamos del tigre fiero
limar las ardientes garras.
Hoy juzgamos que la vida
que cuerpo y alma regala,
es el festin de la orgía
ó la molicie villana.

Hoy es mentira la guerra,
hoy á los genios se igualan
los duendes de los palacios,
sanguijuelas cortesanías.
Hoy la vegez es señora,
la ley suplica y no manda;
y es pobre engendro la vida,

porque la vegez la amarra.
Juventud, de nuevo ahora
del oprobio y mengua salva
el brio de tus modelos,
porque en breve los alcanzas.
Satélite del sepulcro;
solo la vegez cansada
sabe rondar de la muerte
las avenidas calladas.
Juventud, si tu no imperas
si tu existencia no lanza
de tus dominios la inercia,
de tu flor la espina amarga,
sierva serás de tí misma:
tu sola dote, la infamia:
la servidumbre tu premio;
tu vida vegez temprana.

Mas el porvenir es tuyo:
tuyo, adorar de la llama
del sol el germen divino
que se enciende en sus entrañas.
Sola tu duendes, hermosa,
ver nubes de azul y grana

en las nieblas de la tumba
y un sol eterno en la nada.
Rompe las duras cadenas,
que si el libre aliento exalas,
la libertad y la gloria
pondrán término á tus ansias.
Mas que la Europa sañuda
logra un pueblo que batalla:
el pueblo, no sus verdugos,
el que hoy los sufre y los paga.
Caigan ídolos mentidos:
concordia estrecha las almas,
quien antes fue tu enemigo
hoy las divide y las mata.
Al leon, símbolo cierto
de la fortaleza hispana,
por intriga ó por olvido
dos atributos le faltan:
Dos atributos sublimes
de justicia sacrosanta:
un cetro que tomó el pueblo,
y un águila desgarrada.

sobre ellos pesa: pero la gente sensata, la gente que raciocina no puede hallar una excusa para su permanencia en unos puestos que han debido dejar hace largo tiempo; no, mil veces no, todos sabemos ya que hay dos clases de renunciadas, unas falsas, otras verdaderas, unas que se hacen como las del general Don Antonio Quiroga en manos de S. M. y con esperanzas de que no fuese aceptada; otras como las del general Van-Halen que la hizo con decision y sin esperanzas antes de la supuesta real orden para su separacion.

De este último modo quisiera la nacion que hubiera hecho dimision el ministerio, no diciendo á S. M. nos separamos de los negocios de nuestro cargo; pero leed el Castellano que supone violentada vuestra libre voluntad por la esposicion de la Milicia nacional de Madrid. ¿Y decid, astutos consejeros de la Corona, creéis al pueblo que os contempla con asombro, tan menguado de entendimiento que no penetre el tegido de tan miserables intrigas?

Si, vuestra ambicion, vuestra obstinacion por seguir mandando la alcanza, y aun todavia sigue vuestras huellas hasta en lo mas reservado de vuestras acciones, ¿creéis que si el pueblo y nosotros en su nombre pudiéramos hablar todo lo que sabemos no os sorprenderias! ¡Ah! Seguramente que sí; pero vosotros sabéis que el pueblo tiene de continuo una mordaza que le sofoca y no pocas veces ha visto encubierto el patíbulo sangriento dispuesto para él, y no ha podido decir ahí está, huidle patriotas.

Tan triste es las mas de las veces la situacion de los pueblos, y si alguna desvarian instigados por sus propios verdugos no parece sino que su error pertenece á una esfera sobre-humana, y que los aristócratas no encuentran bastantes palabras para acriminarle.

Sabido es que un ministerio reelejido, que así puede llamarse lo acaecido con el actual segun sus sostenedores, recobra una nueva fuerza que le pone por algun tiempo fuera del temor de ser desechado; y sabido es tambien por otra parte que lejos de desaprobarse con aquel hecho su conducta anterior, se la sanciona de una manera pública y solemne el trono. ¿Y podrán los partidarios del actual gabinete hacernos creer que S. M. á no ser por ruines imbeciones de los ministros, pudiera dispensarlos su real agrado despues de haberse manifestado tan simultánea y explícitamente la opinion nacional?

Llega á tal grado la mezquindéz de ciertos hombres elevados desgraciadamente á la categoría de públicos, que no vacilan un instante en comprometer la dignidad del trono con tal de salir victoriosos en sus *particulares intereses*. La reina nos quiere, dicen al pueblo con arrogancia insolente; luchad con ella si bus-

cáis la victoria. ¿Puede caber mayor ultraje á S. M. y al pueblo; puede caber mayor osadía ni menos temor aun rompimiento fatal!

Escusanse de su continuacion al frente de los negocios de una manera á su parecer ingeniosa, pero al nuestro tan ruin y mezquina como ellos mismos. Ya hemos apuntado lo que ciertos papeles decian acerca de que si S. M. aceptara la supuesta dimision, parecia que la M. N. de Madrid habia sido la causa de ello: pero nosotros preguntamos, ¿se necesitaba que la M. N. de Madrid hubiese representado para demostrar la ineptitud del gabinete? ¿Es ella sola la que ruega al trono que se varíe completamente de sistema si quiere salvarnos y salvarse?

Ninguna novedad contenia aquella respetuosa esposicion; ella era uno de los muchos clamores que han debido ilustrar al trono acerca de su situacion, y particularmente de la nuestra, que es la que con mas interés falsificarán los malos españoles; y ella, lejos de ser un reto ó amenaza llevaba el sello de la mas franca y leal expresion de un amigo que anuncia lo que teme.

Esta es la esposicion que papeles asalariados ú órganos de opiniones detestables y desacreditadas han calumniado baja y rateramente: seguros estamos de que si se hubiera limitado á pedir otros ministros, la censura no seria ni tan severa ni hecha por tantos como lo es en la actualidad. El que nosotros demostrásemos ahora las falsedades sugeridas por los *hombres justos* para desacreditar á la M. N. que tan decididamente ha firmado la esposicion, sobre estraviarnos de nuestro asunto principal, seria recordar lo que todo el mundo sabe. Diremos no obstante, que ni ha habido castigos para los que dejaron de asistir á la cita para su lectura ni sugeriones de ninguna clase, pues la mayor parte de los Nacionales nada sabian hasta el acto de verse reunidos; y en fin, que la prueba mas convincente de la absoluta libertad que ha habido en este, es el que lo primero que advirtieron los gefes fue que aquel era un hecho espontáneo, lo cual quedó probado por los que como aquellos calumniadores disintieron en opiniones y no la firmaron.

Se ha querido tambien fingir que un club habia abortado esa esposicion, y hasta se ha dicho que era obra, ó por lo menos apoyada, del general Quiroga; nosotros negamos con certeza lo primero, si bien en la segunda parte combenimos, pues nos consta que no era de su desagrado.

Lo dicho basta para conocer que á un hecho tan sencillo y digno de alabanza se le ha querido pintar de una manera negra é ingrata para deducir de él fantasmas ridículas propias para asustar rapaces, pero risibles á los ojos del que

conoce el abuso que con tales pretestos se hace del sufrimiento público. La reina gobernadora en las esposiciones que de todas partes y todos los dias recibe, lejos de ver un insulto debe apreciarlas como nueva prueba de amistad y de buenos deseos. Los que aconsejen á S. M. que no puede admitir la renuncia de los seis ministros sin sufrir un ultraje la corona ó sin *abrir un precipicio á los pies del trono*, ó son hombres vendidos ó traidores.

Nosotros confiamos en que S. M. desechará tan necias y miserables astucias y que no tardará en calmar la ansiedad de la nacion que espera por momentos ver terminada la existencia ministerial de sus actuales consejeros; otra cosa seria creer que se complacia en nuestros infortunios, que provocaba una lucha fatal, y en fin, que los innumerables ciudadanos que han representado, otros que van á hacerlo, y la inmensidad de los que callan porque confian poco en estos recursos, no valian á sus ojos mas que unos troncos inermes para los cuales ni hay intereses, ni existen derechos, ni son dignos de ninguna gratitud.

APENDICE.

Ayuntamiento constitucional de Madrid.

Habiéndose denunciado ante el señor alcalde constitucional D. Luis Oseñalde por el promotor fiscal D. Ramon Alonso de las Heras, en concepto de incitador á la desobediencia, el artículo que con el título de cerrada se estampa en el número 101 del *Guirigay* del sábado 27 de abril último y comienza: "Quienes son los ministros," y concluye: "iguales á estos;" se procedió á celebrar el sorteo de los nueve jueces de hecho que con arreglo á la ley debian componer el jurado, y habiéndose realizado con las formalidades que la misma previene, tocó á los sugetos siguientes: D. Nicolás Mérida, D. Martin Lopez Salazar, Don Eduardo Arenas, D. Cayetano de Dilio y Rubio, D. Ramon Guerra, D. Ramon Matute, D. Bernardino Eraña, D. Tadeo Sanchez Escandon y D. José Eugenio Eguizabal, quienes por unanimidad declararon haber lugar á la formacion de causa, y el señor presidente publicó la votacion.

Parece que al presentar los ministros á S. M. la dimision que depusieron en sus reales manos hace tres dias, manifestaron hallarse dispuestos á permanecer por espacio de quince dias mas, para que en este tiempo se rodee S. M. de las personas que mas confianza le inspiren.

Esta circunstancia explica el que no se observe mas movimiento en la renovacion del gabinete.

Hasta ahora no han sido consultadas las personas cuya posicion indica como consejeros mas probables en la crisis actual.

Es igualmente de presumir que la Corona aguarda el resultado de las operaciones sobre Ramales para resolver el problema de gobierno que no es ya posible eludir.

(C. N.)

Copiamos el siguiente suplemento al *Eco del Mediodia* del miércoles 1.º de mayo.

Hemos visto un papel incendiario arran-

cado de la esquina de la Alameda frente al café de la Palma, en que se provoca al pueblo al desorden, á la rebelion, á la sangre y al esterminio.

Ciudadanos: autoridades: Este papel infame no es obra de los hombres de bien: es produccion de los malvados que se empeñan en dividirnos, y en hacer perder á Málaga el buen nombre que se ha adquirido por su sufrimiento y lealtad.

Ciudadanos: Odiad en vuestros corazones esta mano páfida y asesina, y si llegais á conocerla, denunciadla ante la autoridad, para que la castigue con todo el rigor legal que se merece.

El pasquin alarmante de que hacemos mencion es, no lo dudeis, obra vil de los jovellanistas, que odian la paz que gozamos, que detestan á la primera autoridad del reino, y que quieren ver á la generosa Málaga bajo el imperio tiránico de Palarea.--C. de P.

En el Eco de Aragon del 4 leemos lo que sigue:

En carta recibida del ejército del centro fechada en Cervera, y que tenemos á la vista se lee lo siguiente:

Hemos llegado á esta y Sendelpuerto. En Pancrudo se halla la division de reserva.

La faccion se halla en las inmediaciones de Montalvan, y si esparce (que no se cree) mañana nos veremos las caras. Somos 14 batallones y 1200 caballos á las órdenes del general Amor.

Del Centinela de los Pirineos.

Las noticias recibidas hacen subir la pérdida de los facciosos en la accion del veinte y siete dada por Espartera á 300 hombres fuera de combate entre muertos y heridos y 200 mas entre pasados y prisioneros. Añade que el ejército de Espartero está provisto de víveres y artillería y cuenta con mas fuerza que el de Maroto. Este continúa sus preparativos contra la de Bilbao, habiendo repartido el 26 un mes de paga á sus tropas.

Elio sigue en Dicastillo con 6 batallones observando los movimientos de Zarbano. Algunos suponen que este va á emprender una expedicion sobre Orduña.

Sabemos en este instante que don Carlos con su corte y el 5.º batallon de Alava salió de Tolosa el 27, é hizo noche en Villafranca: el 28 siguió el pretendiente su marcha para asistir al ataque de Ramales, pero no pasó de Durango.

Nos escriben de Bilbao con fecha del 27 quejándose de los males que sufren las provincias por efecto del libre comercio verificado en aquellos puertos con los facciosos, y aseguran que en tanto que les sea permitido vender como propiedad suya lo que roban á los liberales, la guerra será interminable.

Parece que al mismo tiempo que se nos queria hacer creer que D Carlos decretaba la devolucion de los bienes secuestrados á los liberales, se apoderaban de todos ellos con la mayor actividad.

COMUNICADO

ISLA DE CUBA.

Continúa el artículo del número anterior.

9.º Calumnió el general Tacon y Rosique al capitán del batallon de morenos leales de la Habana, *Doroteo Barba*, que á los 88 años de edad y de una vida arreglada y sumisa, es-

piró proscrito en el castillo de san Antón de la Coruña en medio de la miseria y de la amargura que le produgera una maldad tan insigne.

10. Calumnió al capitán del regimiento de infantería de la Habana *don Nicolás Canalejo*, le hizo salir de su patria y del lado de su familia echando un borron á los méritos que tiene contraídos como oficial pundonoroso y notoriamente leal al trono legítimo; pero era habanero, y esta circunstancia bastaba á S. E. para que desconfiara de las mas austeras virtudes.

11. Calumnió al houradísimo y bizarro coronel del regimiento de Cataluña *don Ignacio Castellá*; pero no pudiendo triunfar de la integridad y pureza de este gefe, se ha contentado con postergarle y deprimirle como si al señor *Castellá* se le diera un ardite de la benevolencia del general Tacon, cuando su conducta ajustada, sus antecedentes limpios y su carácter franco, han sido hasta los últimos dias el terror de la gente tacioniana, porque desbarató ciertos planes.....

12. Calumnió al Excmo. señor don *Juan Montalvo y Castillo*, procurador á Cortes por la provincia de la Habana; rico propietario del pais, enlazado con sus primeras familias, por su odio irreconciliable á estas, y por el chasco que se llevó S. E. de resultas de no haber podido sacar las elecciones á su gusto; tres veces se repitieron y las tres recibió una leccion, que lejos de enmendarle exasperó su espíritu.

13. Calumnió en masa á toda la *Audiencia territorial de puerto Príncipe*, ocupándose en escribir una larga biografía de cada uno de sus ministros, por la que fueron todos declarados cesantes sin consideracion á sus clases ni circunstancias. La Audiencia habia tratado de darle cumplimento á un decreto que se le habia comunicado directamente, y la ignorancia ó el descuido de la respectiva secretaria se le imputó como delito, y preparó el ánimo del señor Tacon á tejer un cúmulo de imposturas horrendas con lo que acabó la independencia del poder judicial de la Isla de Cuba.

14. Calumnió á *don Antonio Vizcaino*, hermano del teniente coronel del batallon de Barcelona que cometió el delito de no quitarle el sombrero al señor Tacon en el paseo; no pudo justificarse este rapto de soberbia y se impeló al recurso de la mentira y del engaño para imponerle la pena del destierro. Hoy se halla esta víctima en Madrid despues de haber experimentado males y padecimientos sin cuenta.

15. Calumnió al coronel *don Francisco Paulos*, comandante del castillo de la Cabaña; le procesó y persiguió á speramente, y el resultado ha sido tan desgraciado á S. E. que á pesar de sus intrigas y maquinaciones el tribunal especial de guerra y marina, de conformidad con sus fiscales, ha declarado absuelto á aquel gefe, limpio y puro de toda nota, y le recomienda á la bondad de S. M.

16. Calumnió al señor don *Santiago Gomez*, contador mayor del tribunal de cuentas de esta corte, cuyo castigo pidió por haber representado como apoderado y amigo del coronel Paulos solicitando el término del procedimiento contra su principal, y su remision á España. El señor Tacon no solo pretendia que sus victimas sufriesen en silencio, sino que se atrevió á hablar contra un funcionario, contra un hombre de bien que ageno de las contiendas de Ultramar, procuró dulcificar la suerte triste de aquel, ocurriendo á los pies del trono. ¿Se puede ver mayor atrocidad?

17. Calumnió al coronel don *Antonio Warleta*, haciéndole salir desterrado de la Isla de Cuba; pero con tan feliz éxito que el gobierno mismo que recibió la *papeletada*, decretó su vuelta en términos honoríficos que depondrán siempre contra el ex-capitan general.

18. Calumnió al teniente coronel don *Mariano García*, subinspector del batallon de morenos leales, y prueba de que todo fué un ardite de S. E., es que no ha mucho tiempo que ha sido repuesto en el empleo de que le separó, valiéndose de medios ilícitos.

19. Calumnió al coronel don *Angel Loño*, comandante del segundo batallon de Cataluña;

vino á Madrid, depuró su conducta; y el ministerio antes de reconocer por este y otros actos la tendencia del ex-capitan general, no toca en nada á su persona, y trató de contentar al perseguido.

20. Calumnió al subteniente don *Juan Daban y Tudó*, porque marchando al frente de un piquete con que debia entrar de guardia, mandó tocar el himno de Riego, é inmediatamente le encerró en un castillo, y le obligó á trasladarse á la península donde se ha portado bizarramente en el ejército del norte.

21. Calumnió á don *Toribio Sanz*, capitán del regimiento de la corona, quien por chismeo de sus gefes fue trasladado á Barcelona, en época en que mandaba el general Llauder su acérrimo y antiguo enemigo, y no pudiendo conseguir la conmutacion de su destierro, desapareció el desdichado. (Continuará.)

DIVERSIONES PUBLICAS.

TEATROS.--DEL PRINCIPE.

A las ocho de la noche: se volverá á poner en escena el drama original en cinco actos de don Antonio García Gutierrez, titulado *EL REY MONGE*. Este drama está dividido en 7 cuadros del modo siguiente: 1.º La Cita. 2.º La Escala. 3.º Muerta para el mundo. 4.º El Obispo de Roda. 5.º Una orgía. 6.º La campana de Huesca. 7.º La confesion.

TEATRO DE LA CRUZ.

Hoy no hay funcion. Mañana mirércoles se pondrá en escena el drama trágico del maestro Donizeti con el título de *BELISARIO*.

DE BUENA VISTA.

A las ocho y media de la noche: Sinfonía. La divertida comedia en tres actos titulada *TODO Y NADA*, ó *EL VELETA*, dando fin á la funcion con un divertido sainete.

ANUNCIOS.

AL PUBLICO.

Con el objeto de proporcionar á los suscritores *AL ENTREACTO* todas las ventajas posibles, ha dispuesto la empresa del mismo abrir un gabinete particular de lectura en el despacho del periódico, calle de la montera cuarto bajo. Los señores suscritores, únicas personas que tendrán entarda en él, podrán leer á todas horas del dia, los periódicos de Madrid, de las provincias y del extranjero, sin retribucion ninguna, mediante la presentacion del recibo del periódico.

ESPUMA DE VENUS.

Este maravilloso cosmético que tantos grados de hermosura comunica al rostro, se va generalizando tanto en esta corte, que con el tiempo no quedará jóven, ni menos personas de mediana edad que no la usen conforme van experimentando, que lejos de dañar el cutis ni en lo mas mínimo, afirma y suaviza la piel notándose en el momento de acabarse de labar un albor y aire de frescura juvenil y á la par natural que sorprende, pues parece que rebaja la edad en mucho, de la que en realidad se tiene. Se vende en la estamperia de la calle de Carretas frente á la de Majaderitos á 20 rs. el tarro bien grande con el que hay para mucho tiempo, se encargará un dia antes dejando 10 rs. de señal; se dará una papeleta para saberla usar.

PINTURAS.

En la calle de Ministriles núm. 2 cuarto segundo, hay una señora que desea deshacerse de unos cuadros y que dará á precios muy arreglados. Se puede ver á cualquier hora del dia.

Se venden unas preciosas banquetas de caoba, con el asiento de raso, color de caña, de última moda, estan nuevas. Dará razon el portero de la casa antigua de Amortizacion espalda de Santa Maria.